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美国最大太阳能发电站明日投入使

用  [2009.10.30]  

2009年度中国电力科学技术奖拟授奖项目公

告  [2009.12.30]  

中国电机工程学报  [2009.09.26]  

关于名词“智能电网”征求意见的通

知  [2010.02.10]  

关于印发中国电力科学技术奖奖励通报

（2009年度）的通知   [2010.03.15]  

关于组织推荐2010年度中国电力科学技术奖

励项目的通知  [2010.04.26]  

能源局：风电并网要更重视“就地消纳”  

  不久前，国家能源局下达“关于‘十二五’第一批拟核准风电项目计划安排的通知”，安排全国拟核准

风电项目总计2883万千瓦，引发市场对风电产业“总量控制”的关注。国家能源局新能源和可再生能源司

副司长梁志鹏向《中国能源报》记者强调，首批拟核准项目“规划衔接”的意义大于“总量控制”，并非限

制风电发展，而是通过解决消纳问题鼓励风电发展，其中，“就地消纳”是一个重要的思路。  

  并网管理走向需求侧  

  中国能源报：“十二五”第一批拟核准的2883万千瓦项目是怎么确定的？  

  梁志鹏：首先是企业自愿申报，然后国家能源局结合技术单位和咨询单位的意见，与电网及有关单位进

行多次商量、衔接、核实后，从申报的4000至5000万项目中遴选出入围项目。过程中我们结合了区域特点

和项目特点，比如北方一些地区风电资源丰富，但是市场消纳能力有限，布局就比较谨慎；而南方的河南、

江苏、安徽等省适合分散接入，所受制约较小，就鼓励多发展。原则上，只要能落实电网接入的项目就能获

得批准，如此可以与电网规划做好衔接，与“十二五”可再生能源规划做好衔接，也可以和可再生能源电价

补贴做好衔接。目前下发的第一批项目原则上要求地方最晚今年年底前陆续核准完。到明年初还会下发第二

批项目计划。我们的基本考虑是每年确保2000万千瓦的新开工装机规模，同时确保1500万千瓦以上装机规

模。  

  中国能源报：下一步对更好地促进风电的接入和消纳有什么计划？  

  梁志鹏：提高风电就地消纳能力是促进风电消纳的根本措施。以省为单位看，就地消纳意味着在本省内

消纳的风电比例提高。比如一般认为，省网内可以消纳5%的风电，未来将这个比例提高到10%乃至15%有

没有可行性？我们目前正在研究制定《可再生能源发电配额管理办法》，此前，我们一直都提发电企业的可

再生能源发电配额比重，现在我们要对电网企业做出对等要求，未来，我们还将针对地方政府提出落实可再

生能源发电的目标责任制，根据各地资源量对各省因地制宜地做出要求。我们还要求大型发电企业拨配专人

发展可再生能源，从组织、投资和技术力量上保障可再生能源的发展。  

  中国能源报：为什么不单纯强调在发电侧实行配额制？  

  梁志鹏：虽然风电、太阳能等可再生能源是波动的，但是实际上用电也是波动的，只不过我们已经通过

探索实现了用电的可控性。接下来，要协调波动性的电厂和用户，不仅需要在发电环节下功夫，更重要的是

设计出一套合理的系统。关注用户侧，分布式是一个重点，分布式发电进入电网后，低层电网里运行方式变

了，这就要求整个电网调度的技术支持体系和规则与之适应，这套技术支撑体系如果建立，意义比单纯接入
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可再生能源更重大。  

  中国能源报：目前已在发电侧做了哪些工作？  

  梁志鹏：1月1日，我们的风电发电预报体系进入试运行阶段，7月1日正式运行，这套系统由电网负

责，电网对风电企业提出及时上报有关数据的要求，风电企业按照责任自担的原则，可以灵活地遴选数据服

务机构。8月5日，“大型风电场并网设计技术规范”等18项重要标准发布，涉及大型风电场并网、海上风

电建设等内容。《风电建设管理办法》也即将下发。这些都将促进产业的标准化、规范化。  

  “产能过剩”不宜夸张  

  中国能源报：能否介绍一下在张北国家风电技术与研究检测中心进行的风电并网检测进展情况？  

  梁志鹏：检测中心主要进行样机测试，但对现场发生过事故的风场也要进行抽样检测，这主要通过三台

移动车进行。首先是厂家自查，检查完后恢复正常运行，之后从风场中挑一台检查，如果这台不通过，就要

对风电场全面重新再查。目前真正完成检测的企业不算很多，一方面是因为一些企业还没有意识到这项工作

的重要性，另一方面检测流程还在改进过程中。希望制造企业能更重视主控技术、变流器技术、变频、变桨

技术等关键技术。而检测流程也可以优化，比如可以一部分机位做检测用，一部分做试验用，避免风机吊装

后数次检测不通过而耽误进度；我们也鼓励检测中心和风电企业合作，让他们分担一些吊装工作。  

  中国能源报：“十二五”规划并网风电1亿千瓦，如此推算每年装机不会超过2000万千瓦，而我国风机

整机的产能已经直逼3000万千瓦，您怎么看待“产能过剩”的问题？  

  梁志鹏：我认为，对“产能过剩”的问题，可以研究、监控，但是不要过度夸张，适度‘产能过剩’是

可以被允许的，不然市场没法起到优胜劣汰的作用。当然，政策要积极引导，使产业健康、有序发展。  

  中国能源报：会考虑走向海外市场吗？  

  梁志鹏：短期内，中国风电企业“走出去”的目的主要是为了学习，将来国际市场和国内市场会相互补

充。中国制造业有优势，通过进入国外市场，吸引国际人才进入发展的良性循环，将不仅仅使中国风电企业

受益，也将会令世界清洁能源发展受益。  
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国家能源局：尽快提高我国电力系统抗灾能力  [2008.10.16]  

能源局：积极推进核电建设  [2008.11.04]  

国家能源局：多管齐下缓解“电荒”  [2008.09.03]  

国家能源局：中国核电领域投资空间巨大  [2009.10.10]  

能源局：政府将鼓励煤电产业一体化发展  [2009.11.02]  

国家能源局赵小平：将继续调整电力工业结构  [2009.01.15]  

能源局副局长刘琦：将扩大小火电关停范围  [2009.03.27]  
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